

contrôlée, serre de près, sans les écraser, les citations les plus représentatives du théâtre de Racine. Ainsi, le lecteur a une vue d'ensemble très précise et très complète de la pensée du grand classique, de l'inspiration diverse qui a guidé son effort et du retentissement prolongé de ses créations maîtresses.

* * *

LA NUIT TOMBE... par Henri Ardel. 1 vol. in-16. Prix: 3 fr. 50. —
Librairie Plon-Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris (6e).

L'auteur de *Coeur de sceptique*, couronné par l'Académie française, et de maintes oeuvres qui unissent le souci de la forme à l'intérêt passionnant du récit, semble s'être surpassé dans son nouveau roman. C'est le journal intime, d'une jeune femme sur qui tout à coup " la nuit tombe "; dont l'avenir se ferme brutalement, au moment même où l'amour ressuscitait son coeur désenchanté, lui apportant le bonheur.

* * *

FRANCE ET ROME. — La pragmatique sanction. — Le concordat de François 1er. — Un Français à Rome. — La politique religieuse de Louis XIV. — La constitution civile du clergé. — Le concordat de 1801, par Louis Madelin. 1 vol. in-16. Prix: 3 fr. 50. — Librairie Plon-Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris (6e).

Au cours des recherches que nécessitèrent divers travaux, notamment son ouvrage *La Rome de Napoléon* (couronné du prix Gobert), M. Louis Madelin a été amené à constater la direction concordante, ayant presque la constance d'une loi, des mouvements qui, depuis des siècles, tour à tour séparent et rapprochent l'Eglise et sa fille aînée. Sous l'empire de cette idée, il vient de réunir en un volume, dont il n'est pas besoin de souligner l'intérêt actuel, les études publiées sur ce sujet dans diverses revues. Liées ainsi par la persistance de leurs desseins particuliers et par un vif sentiment des contingences ambiantes, la politique de Rome et celle de la Monarchie apparaissent solidaires, successivement dans l'affaire de la séparation qui fut marqué par la Pragmatique Sanction de 1432, dans l'affaire du Concordat de 1516 qui dénoua un conflit vieux de quatre-vingts ans, dans l'émotion considérable que souleva la déclaration de 1682, dans la rupture révolutionnaire de 1790, dans les tractations orageuses qui accompagnèrent le Concordat napoléonien. Un résu-